

## RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR  
18.70



EURO  
20.76



LIBRA  
24.42

Fuente: Banco de México

22 DE ENERO DE 2020

### SRE: MÉXICO BRINDA ALTERNATIVAS A PERSONAS MIGRANTES Y ACTÚA EN APEGO IRRESTRICTO A LOS DERECHOS HUMANOS



Fuente: Reuters/Edgard Garrido

El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon y la Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, por instrucciones del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ofrecieron una conferencia de prensa en la Cancillería para dar a conocer el estado que guarda la atención a personas migrantes en la frontera sur del país. La Secretaria Sánchez Cordero reiteró que México fue de los primeros países en suscribir el Pacto de Marrakech, que es muy específico y categórico en que la migración debe que ser ordenada, segura y regular. “Es lo que estamos haciendo ordenadamente para que (los migrantes) tengan seguridad y el respeto irrestricto a sus derechos humanos”. Además, recalcó que México está recibiendo a personas migrantes con posibilidades de acceder a programas sociales, a visas temporales de trabajo, refugio y asilo y reiteró que “la instrucción del Presidente de México ha sido categórica: el respeto irrestricto a los derechos humanos de los migrantes”. En este sentido, el Canciller Ebrard dio a conocer que ayer se llevó a cabo la repatriación por medio de retorno asistido de 110 personas migrantes vía aérea desde Villahermosa, Tabasco, con destino a Honduras, su país de origen; y vía

terrestre a 144 personas migrantes hondureñas. El Canciller concluyó que no existe previsión en la ley para suspender las disposiciones de carácter migratorio en función de un grupo y menos cuando se pretende entrar por la fuerza. La posición del Gobierno de México será hablar con las personas y buscar las alternativas que la ley establece. Por otro lado, el Presidente López Obrador, aseguró que el despliegue de la Guardia Nacional en la frontera con Guatemala tiene como objetivo “hacer respetar la ley” sin que se produzca violación alguna de los Derechos Humanos. De igual forma, indicó que el despliegue ha logrado que se aplique la ley, se ofrezca refugio a los migrantes y, “aunque parezca contradictorio, se les proteja” porque, en caso de que no exista un registro, pueden ser víctimas de la delincuencia.

**SRE:** <http://bit.ly/2GbtVRm>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2GbtK8E>

## **POLÍTICA EXTERIOR**

### **EL GOBIERNO DE MÉXICO REITERA SU RECHAZO A TODA FORMA DE DISCRIMINACIÓN E INTOLERANCIA**

El Estado mexicano ratificó la Convención Interamericana contra toda forma de Discriminación e Intolerancia y se adhirió a la Convención Interamericana contra el Racismo, la Discriminación Racial y Formas Conexas de Intolerancia. La Representante Permanente de México ante la Organización de Estados Americanos (OEA), la Embajadora Luz Elena Baños y el Director General de Derechos Humanos y Democracia de la Secretaría de Relaciones Exteriores Christopher Ballinas, depositaron los citados instrumentos ante la OEA en representación de México. Cabe mencionar que México es el segundo país en ratificar dicha Convención después de Uruguay, que se vinculó en mayo de 2018, lo que permitirá su entrada en vigor.

**SRE:** <http://bit.ly/2unATA2>

### **EL GOBIERNO DE MÉXICO CELEBRA LA DECISIÓN DE CANADÁ PARA ACELERAR LA RATIFICACIÓN DEL T-MEC**

En un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Subsecretaría para América del Norte celebró la decisión del Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau, de acelerar el proceso de ratificación del T-MEC, presentando la legislación correspondiente la próxima semana. Por su parte el Embajador de México en Canadá, Juan José Gómez Camacho consideró que el T-MEC fortalecerá el intercambio con Canadá en temas laborales, comerciales y económicos.

**SER:** <http://bit.ly/2GaDCzs>

### **EL MUNICIPIO DE ACAPULCO REPRESENTARÁ A MÉXICO EN LA PLATAFORMA DE INVERSIÓN EN CIUDADES DE ONU-HABITAT**

En el marco de la décima edición del Foro Urbano Mundial, se llevó a cabo en la Secretaría de Relaciones Exteriores la presentación del proyecto Energía Solar para Saneamiento de Agua en la Ciudad de Acapulco, Guerrero derivado de la pasada convocatoria de la Plataforma de Inversión en Ciudades (PIC) de ONU-Habitat. El proyecto seleccionado, que forma parte del Programa de Internacionalización de Ciudades Mexicanas de la Cancillería, consiste en la rehabilitación de quince plantas de tratamiento de aguas residuales del municipio y la construcción de una granja solar de 55.5 megawatts en 94 hectáreas. El Director General de Coordinación Política, Alberto Uribe, destacó que la participación del Municipio de Acapulco en el Foro Urbano Mundial que se realizará del 8 al

13 de febrero en los Emiratos Árabes Unidos representa una excelente oportunidad para llevar a la mesa lo que México está haciendo en el tema de urbanización sostenible.

SRE: <http://bit.ly/36nniGt>

## AMÉRICA DEL NORTE

### EL PRIMER MINISTRO TRUDEAU BUSCA UNA RATIFICACIÓN RÁPIDA DEL T-MEC

En conferencia de prensa, el Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau aseguró que es prioritaria la aprobación del T-MEC en el Parlamento, por lo cual presentará la legislación correspondiente para ratificar el acuerdo comercial con Estados Unidos y México el 29 de enero, una vez que la Cámara retome su trabajo legislativo. Sin embargo, la oposición recriminó al Primer Ministro Trudeau el no haber obtenido para el aluminio las mismas protecciones que para el acero. El T-MEC está en posibilidades de entrar en vigor una vez ratificado por los tres países.

Reuters: <https://reut.rs/30McCzD>

### INICIA JUICIO POLÍTICO CONTRA TRUMP EN EL SENADO ESTADOUNIDENSE

Este 21 de enero inició el *impeachment* contra el Presidente Donald Trump, con la división partidista que caracteriza su mandato. Mientras la oposición demócrata pugna por quitarlo del cargo, los republicanos que tienen mayoría en el Senado, buscan una rápida absolución. Al respecto, la Cámara Alta se reunirá y decidirá sobre los cargos que la Cámara de Representantes le imputó a Trump el mes pasado: abuso de poder y obstrucción al Congreso. Por su parte, los siete legisladores demócratas que serán “fiscales” en el juicio político denunciaron que se trata de un proceso “amañado”, en respuesta a la resolución de las reglas publicada por Mitch McConnell. El líder de los Republicanos en la Cámara Alta, plantea un calendario breve de sesiones maratónicas: los llamados congresistas fiscales del *impeachment*, disponen de 24 horas para su exposición, repartidas en tres días, mientras que la defensa del Presidente Donald Trump tiene el mismo tiempo en tres jornadas para presentar la defensa.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2urlU85>, <http://bit.ly/30H5m8q>; El País: <http://bit.ly/37j1Aoe>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### GU Aidó MANTIENE UNA REUNIÓN EN LONDRES CON EL MINISTRO DE EXTERIORES DE REINO UNIDO

El Presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Juan Guaidó, inició en Londres su gira europea, con el reto pendiente de “reforzar la presión a la dictadura” de Nicolás Maduro. Por su parte, el Ministro de Exteriores de Reino Unido, Dominic Raab, ha expresado su “respaldo inquebrantable” al líder opositor venezolano Juan Guaidó, y prometió trabajar para que “se rindan cuentas” por la crisis humanitaria que enfrenta Venezuela. Al encuentro también asistieron el Ministro de Relaciones Exteriores para Europa y América, Christopher Pincher, y, acompañando a Guaidó, su Sub Comisionada Presidencial para las Relaciones Exteriores, Isadora Zubillaga, y sus Embajadores en Reino Unido, Vanessa Neumann y Estados Unidos, Carlos Vecchio. Al respecto, Raab dijo que

Londres espera que pronto termine “la espantosa crisis” del país, pues “la gente de Venezuela ya ha sufrido bastante” y “merece un futuro mejor”. Posteriormente Guaidó se reunió con el Primer Ministro británico, Boris Johnson, para abordar la crisis venezolana. A través de su cuenta de *Twitter*, Guaidó, agradeció el respaldo británico.

**Deutsche Welle:** <http://bit.ly/30LK1e8>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2sNoWmN>, <http://bit.ly/30Im5be>; **Infobae:** <http://bit.ly/37ed5x4>

## JEANINE ÁÑEZ PROMULGA LEY QUE EXTIENDE SU MANDATO HASTA LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

La Presidenta interina de Bolivia, Jeanine Áñez, promulgó la Ley Excepcional de Prórroga del Mandato Constitucional de las Autoridades Electas, la cual amplía su mandato hasta el 22 de julio próximo, en caso de que se produzca una segunda vuelta electoral, en el marco de las elecciones programadas para el 3 de mayo. De acuerdo con Áñez, el Gobierno boliviano ha tomado esta medida para evitar que la inconstitucionalidad democrática “se sumerja en la inseguridad”. Asimismo, ha instado a que todas las autoridades electas, “respondan a las expectativas de la población boliviana de pacificación hasta concretar el objetivo mayor que es la reconciliación entre los bolivianos”. Por otra parte, la Asamblea Legislativa de Bolivia aprobó las cartas de dimisión de Evo Morales como Presidente y de Álvaro García Linera como Vicepresidente, a dos meses de su destitución.

**Europa Press:** <http://bit.ly/2sN1rKC>, <http://bit.ly/2Ge03Uv>

## EUROPA

### SE LLEVA A CABO EL FORO ECONÓMICO MUNDIAL EN SUIZA

Algunos de los principales empresarios y políticos del mundo, además de personajes clave de la filantropía y la academia, se reúnen esta semana en Davos, Suiza, para el Foro Económico Mundial el cual tiene por objetivo “mejorar el estado del mundo”. Por su parte, el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, durante sus intervenciones, apeló al “optimismo” en la defensa del medio ambiente y arremetió contra los “profetas de la destrucción”. Trump subrayó que “tenemos que rechazar a los eternos catastrofistas y sus predicciones de apocalipsis”, pocas horas después de que la activista Greta Thunberg denunciara que “no se ha hecho nada” para luchar contra el calentamiento global. Por su parte, la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, expresó al Presidente de Estados Unidos, su intención de trabajar en una agenda “positiva” en materia de comercio, tecnología y energía, tras los últimos desencuentros entre Bruselas y Washington a cuenta de la guerra comercial o la tasa a las empresas tecnológicas. Cabe mencionar que el Foro Económico Mundial advirtió en su informe sobre riesgos globales, publicado la semana pasada, que el cambio climático “es más fuerte y rápido de lo esperado”, con temperaturas que podrían subir hasta tres grados a finales de este siglo.

**Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2Gcthuu>; **Europa Press:** <http://bit.ly/37hb5nH>, <http://bit.ly/36hzBE3>

### VLADIMIR PUTIN ANUNCIA EL NUEVO GOBIERNO DE RUSIA

El Presidente de Rusia, Vladimir Putin, nombró a los miembros de su Gobierno tras la dimisión en bloque que se produjo la semana pasada, después de que el mandatario planteara la necesidad de enmendar la Constitución para revisar el actual equilibrio de poderes. Según la agencia de noticias *Sputnik*, Sergei Lavrov, Ministro de Exteriores desde 2004 y “hombre fuerte” de la Administración Putin, fue ratificado como Jefe de la Diplomacia

rusa. En tanto, Sergei Soigu y Alexander Novak fueron confirmados como titulares de Defensa y Energía, respectivamente. Los cambios derivan del discurso sobre el Estado de la Nación pronunciado el pasado 15 de enero por el Presidente Putin, en el que abogó por cambiar la Carta Magna para, entre otras cosas, que el Parlamento fuera el responsable de designar al Gobierno.

**Europa Press:** <http://bit.ly/37ivXuX>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### IRÁN CONFIRMA QUE DOS MISILES FUERON DISPARADOS CONTRA EL AVIÓN UCRANIANO

La Organización de la Aviación Civil de Irán confirmó que dos misiles fueron disparados contra el avión ucraniano derribado por las Fuerzas Armadas iraníes el pasado 8 de enero, causando la muerte de 176 personas. Esta institución precisó que todavía está revisando y analizando “el efecto de esos misiles en el incidente”. Según un informe preliminar de la investigación publicado el día de hoy, el derribo del aparato, un Boeing 737 de *Ukraine International Airlines* (UIA), se debió al lanzamiento de dos misiles Tor-M1. Para esclarecer las causas del siniestro es primordial el análisis de las cajas negras, pero Irán parece renuente a entregar los dispositivos, mientras que Ucrania, Francia y Canadá han pedido que les sean enviados. Al respecto, la Organización de la Aviación Civil de Irán reconoció que en el país no tienen la capacidad de analizar las cajas negras y que por eso han pedido a otros países que manden los equipos necesarios para llevar a cabo su “restauración y extracción de la información en un corto período de tiempo”.

**Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2GbskuQ>

### SE ANUNCIA LA FORMACIÓN DE UN NUEVO GOBIERNO EN LÍBANO DESPUÉS DE TRES MESES DE NEGOCIACIONES

El Primer Ministro designado de Líbano, Hasán Diab, anunció la formación del nuevo Gobierno en medio de la crisis que atraviesa el país y ante la oposición de los manifestantes, que han vuelto a protagonizar movilizaciones contra el Ejecutivo. El decreto con la formación del nuevo Gobierno ha sido firmado por el Presidente, Michel Aoun, y por Diab tras un acto celebrado en el Palacio de Baabda, según ha informado la agencia estatal libanesa de noticias, *NNA*. El nuevo Ejecutivo, que estará encabezado por el propio Diab y que ha sido pactado tras más de tres meses de negociaciones (dos meses para nombrar al Primer Ministro designado y otro para negociar la composición del Gobierno), contará con un total de 20 ministros y celebrará su primera reunión este miércoles.

**Europa Press:** <http://bit.ly/2Rhc95p>

### SEÚL ENVÍA MISIÓN MARÍTIMA INDEPENDIENTE AL ESTRECHO DE ORMUZ

Corea del Sur anunció que desplegará una misión marítima en el estrecho de Ormuz para proteger a sus navíos en tránsito, una iniciativa independiente de la operación conjunta que encabeza Estados Unidos en la zona. El Ministerio de Defensa informó en un comunicado que Seúl tomó esta iniciativa “en consideración de la situación actual en Oriente Medio” y con el objetivo de “garantizar la seguridad” de sus ciudadanos y la “libertad de navegación” de sus embarcaciones. El Ministerio explicó que las tropas enviadas a Ormuz provendrán “de una expansión temporal de la esfera de actividad de la Unidad Cheonghae”, un dispositivo marítimo antipiratería que Corea del Sur ya tiene desplegado en el golfo de Adén. Según datos del Gobierno de Seúl, el estrecho de Ormuz

constituye la ruta principal para el 70% de las importaciones surcoreanas de petróleo procedentes de Oriente Medio.

**Deutsche Welle:** <http://bit.ly/37jalP4>

## **ELIES FAJFAJ BUSCA FORMAR GOBIERNO TRAS SER NOMBRADO PRIMER MINISTRO DESIGNADO DE TÚNEZ**

Un día después de ser nombrado como Primer Ministro, Elies Fajfaj, inició los contactos para intentar formar gobierno en Túnez, tras ser designado por el Presidente del país, Kais Saied. En un comunicado Saied resaltó que esperaba que Fajfaj formara el nuevo Ejecutivo “cuanto antes”, aunque cuenta con un plazo de un mes no renovable para conseguirlo, tal y como lo estipula la Constitución. El nuevo Primer Ministro designado fue trabajador de la empresa francesa *Total* y Ministro de Turismo entre 2011 y 2013 y de Finanzas entre 2012 y 2014, en el marco del periodo de transición tras la caída un año antes del régimen de Zine el Abidine ben Alí. Uno de los principales obstáculos que enfrentará Fajfaj es la alta fragmentación parlamentaria, que obliga la creación de una coalición amplia para dar capacidad de maniobra al Ejecutivo.

**Europa Press:** <http://bit.ly/36hziZV>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **OMS CONVOCA A REUNIÓN DE EMERGENCIA POR CORONAVIRUS**

El Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, convocó a un Comité de Emergencia para determinar si el nuevo coronavirus constituye una emergencia de salud. En virtud del Reglamento Sanitario Internacional, detalló que el comité se reunirá el próximo miércoles 22 de enero. Cabe mencionar que 13 provincias chinas han confirmado un total de 440 contagios y 9 muertes en la provincia de Hubei, informó la viceministra de la Comisión Nacional de Salud, Li Bin. Asimismo, un ciudadano estadounidense que regresó recientemente de un viaje por China central fue diagnosticado con el nuevo virus chino, según confirmaron las autoridades estadounidenses. De esta manera, Estados Unidos se convierte en el quinto país en registrar casos de la enfermedad, ya detectada en China, Tailandia, Corea del Sur y Japón. De acuerdo con la OMS la fuente primaria del coronavirus parece ser de origen animal, aunque recientemente informó que el virus tiene la capacidad de transmitirse de humano a humano. Por su parte, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), emitió un anuncio en el que subraya que estarán atentos a las instrucciones que gire la OMS, la Organización de Aviación Internacional y la Unidad de Sanidad Internacional del AICM, respecto a las medidas a tomar en caso de que se detecte a algún pasajero con los síntomas del coronavirus.

**Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2GgrcGu>, <http://bit.ly/2Gf7Lh2>; **Aristegui Noticias:** <http://bit.ly/30JWwym>, <http://bit.ly/2sJTOfM>; **El Universal:** <http://bit.ly/2sMa48c>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Inés Carrasco Scherer

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
Judith Fuentes Aguilar Merino  
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)  
Jorge Montaña (Servicio Social)

**Enero de 2020**

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>